#### PEACE BRIGADES INTERNATIONAL

PROYECTO MÉXICO · www.pbi-mexico.org



Internacional • 56-64 Leonard Street • London EC2A 4LT • United Kingdom • Tel: +44 (0)20 7065 0775 • coordinacion@pbi-mexico.org

DF • Medellín 33 • Col. Roma • 06700 Mexico DF • Tel/Fax +52 (55) 5514 2855 • pbidf@pbi-mexico.org

Guerrero • Margarito Damián V.10 • Barrio San Antonio • 39069 Chilpancingo • pbigro@pbi-mexico.org

Oaxaca • Callejón del Carmen 103• Col. Frac. La Paz • 68000 Oaxaca • oaxaca@pbi-mexico.org

#### **ENTREVISTAS PBI MÉXICO**

Núm. 22/2010 • Noviembre 2010

Entrevistas es una publicación con la que PBI México pretende destacar problemáticas en torno a la defensa de los derechos humanos, haciendo énfasis en aquellas situaciones que ponen en riesgo la integridad física o psicológica de los defensores y defensoras de derechos humanos mexicanos y que menoscaban la legitimidad de su trabajo. Las opiniones vertidas corresponden a las personas entrevistadas y en ningún momento reflejan la opinión de PBI México.

#### "El Estado mexicano debe dejar de criminalizar la ayuda humanitaria"

El **Padre José Alejandro Solalinde Guerra** es el Coordinador Zona Sureste de la Dimensión Pastoral de Movilidad Humana (DPMH) y Director de la Casa del Migrante "Hermanos en el Camino" en Ciudad Ixtepec, Oaxaca. El Albergue proporciona asistencia humanitaria para migrantes, además de apoyo legal para aquellos que son víctimas de crímenes que frecuentemente son perpetrados en contra de migrantes, como secuestro o robo. El pasado mes de mayo, el Instituto Nacional de Migración (INM) acusó de trafico de menores ante la Procuraduría General de la República (PGR) al sacerdote y a una mujer hondureña, Jeimy Celenia Moncada. Solalinde cree que el INM pretendía, al acusarlo de 'pollero' y traficante de niños, minar su autoridad moral. PBI se entrevistó con el sacerdote en septiembre 2010.

### ¿A qué cree que se debe la criminalización de la que ha sido usted víctima?

Las últimas difamaciones se deben a que realmente soy un estorbo para el cumplimiento del Plan Mérida,¹ el cumplimiento tal y como lo entiende el Estado mexicano. Porque Estados Unidos no pide que se haga un control del flujo migratorio atropellando los derechos humanos, pero el estado mexicano así lo está entendiendo, sobre todo migración. Y por eso a mí me consideran como un estorbo.

### ¿Cual ha sido la respuesta que ha recibido de las autoridades?

Yo traté este asunto en la oficina de la Presidencia, pero sólo he recibido silencio como respuesta, no se ha hecho nada. La cúpula del INM justificó al delegado estatal y más bien me sugirió indirectamente que debía ofrecer una disculpa. Ante todo esto, no sólo se buscó una justificación para el delegado, sino que se le exigió la renuncia al licenciado César Espinosa, subdelegado regional de migración en Salina Cruz, porque él sí había cumplido con su deber.

# ¿Cómo valora su situación de riesgo actual y la del albergue?

La situación de riesgo continúa, solo que las amenazas ya no se hacen tan obvia y cruentamente. Más bien ahora van a buscar la forma de desautorizarme moralmente. Cualquier cosa que se haga para lograrlo es el peligro real que veo en

1 La Iniciativa Mérida (a veces llamada Plan Mérida o Plan México) es un tratado internacional de seguridad establecido por los Estados Unidos en acuerdo con México y los países de Centroamérica para combatir el narcotráfico y el crimen organizado. El acuerdo fue aceptado por el Congreso de los Estados Unidos y activado por el ex-presidente George Bush el 30 de junio del 2008. este momento. Y va a venir, no de la delincuencia organizada, sino de personas del Estado mexicano, del Gobierno mexicano, tal vez directamente de migración o de gobernación.



El padre Alejandro Solalinde fue detenido en enero de 2007 por agentes de la policía municipal en Ciudad Ixtepec, Oaxaca

© Martha Izquierdo

El pasado 23 de abril de 2010 le fueron otorgadas medidas cautelares de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos para garantizar su vida e integridad física, ¿cómo están siendo implementadas?

La más importante de nuestras peticiones es que el Estado mexicano debe, no solo reconocer públicamente su respeto al trabajo humanitario que hacemos, si no también dejar de criminalizar la ayuda humanitaria; porque de un lado, está reconociendo nuestro trabajo humanitario pero, por otro lo está criminalizando, como en el caso del Albergue.

# ¿A qué otros obstáculos se enfrenta en su labor de defensa de los derechos humanos?

Desde luego, a la delincuencia organizada, que ha puesto precio a los migrantes, está comerciando con ellos, sigue viéndolos como mercancía, y nosotros [los vemos] como personas. Es por esto que hay una lucha, un forcejeo. Pero de momento, mi presencia la toleran porque saben que si yo me marcho tienen que cerrar el albergue, y al cerrar el albergue ellos tendrían muchos problemas. En primer lugar, supondría un coste político para quienes están apoyando los secuestros porque detrás de la delincuencia organizada hay políticos, y hay políticos de muy alto nivel. En segunda, porque son delincuencia organizada pero no están blindados y saben que una muerte, o mi muerte, ocasionaría gran incomodidad y una reacción muy fuerte nacional e internacional.

Por eso luchan contra mí de otras maneras, no enfrentándome directamente, sino indirectamente. Saben que cuando el flujo migratorio llega al albergue, yo les tengo que decir que les van a secuestrar, tengo que informarles, les tengo que decir la ruta, los lugares donde les pueden secuestrar. Lo que hacen simplemente es decir a los grupos de migrantes que llegan que no vayan al albergue, que ni siquiera me escuchen. A veces es inútil que yo les diga, que los pare, no me hacen caso. Ya descubrieron que por más que yo le diga a la gente, el flujo migratorio sigue y los pobres no tienen para pagar un camión. Por eso ya no se pelean conmigo aunque yo les advierta a los migrantes del peligro de secuestro. Ya saben que muchos de ellos van a seguir y muy pocos son los que se van a librar yéndose en camión por otras rutas.

#### ¿Cuales son las razones de su compromiso?

La única razón es mi amor a Jesucristo, yo creo en él como una gran persona, es la inspiración de mi vida. Él me ha enseñado que la vida de un ser humano vale tanto que vale la pena dar la vida como él la dio. Él me ha enseñado a amar al ser humano, a la gente, me ha enseñado a verla sin prejuicios. Yo amo a los migrantes y los sirvo porque son personas vulnerables, son gente que necesita de nuestro amor.

## ¿Qué importancia tiene el apoyo internacional de organizaciones no gubernamentales a su labor?

Al Gobierno de México no le importa o le importa muy poco el qué dirán dentro del país. Pero le duelen mucho los comentarios que se hacen desde fuera y que pueden afectar a su imagen internacional. En este sentido, las ONG lo que han hecho es protegernos denunciando esta situación o creando campañas, como las de Amnistía Internacional, que movilizan a mucha gente que escribe cientos o miles de cartas que les llegan a funcionarios de primer nivel en México. Ha sido muy importante que nos hayan defendido a mi, al albergue y a los migrantes, tres relatores de Naciones Unidas, la Organización Internacional para las Migraciones, Brigadas Internacionales de Paz, Amnistía Internacional, la Organización de los Estados Americanos, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, y otras organizaciones que se han manifestado en México y fuera de México en favor de nosotros. Todo esto nos ha dado como una especie de credibilidad, nos ha ayudado muchísimo. Son personas que son más efectivas que nuestro ángel de la guarda y más efectivas que unos escoltas para proteger mi vida.

**IMPORTANTE:** Desde que se llevó a cabo esta entrevista, el Padre Solalinde y su compañero José Alberto Donis, de la Capilla-Albergue "Hermanos en el Camino", han sufrido amenazas de muerte y agresiones físicas. Estos ataques representan un aumento en el peligro que existe para el personal del albergue y PBI quisiera comunicar su profunda preocupación por la seguridad del Padre Solalinde y sus compañeros de trabajo. Para más información sobre estos incidentes, véase también la **Acción Urgente de Amnistía Internacional.** 

La Capilla-Albergue "Hermanos en el Camino", de la Dimensión Pastoral de Movilidad Humana (DPMH), y perteneciente a la Diócesis de Tehuantepec, es un lugar donde se brinda apoyo (alimento, descanso, apoyo psicológico) a migrantes centro y sudamericanos que atraviesan México. Por el contexto de violencia al que se enfrentan los migrantes, la Casa del Migrante también brinda asesoría y apoyo legal. Según la DPMH, y dependiendo de las zonas, entre el 30 y el 50% de los migrantes ya han sufrido algún tipo de tortura física y psicológica. El crimen organizado actúa dentro de una red de asaltantes y secuestradores en Chiapas y la zona del Istmo (Unión Hidalgo- Juchitán, Tehuantepec e Ixtepec). Los agentes pastorales que trabajan en las Casas de migrantes del DPMH tratan de denunciar las violaciones a las autoridades competentes pero se quejan de la falta de respuesta adecuada. Como consecuencia de su trabajo, se ven involucrados y reciben amenazas y hostigamiento.

Para más información sobre migrantes en México y el trabajo del Padre Alejandro Solalinde:

- · Sexto Informe sobre la <u>Situación de los Derechos Humanos de las Personas Migrantes en Tránsito por México</u>, Belén Posada del Migrante; Humanidad Sin Fronteras, A.C.; Frontera con Justicia, A.C., junio de 2010.
- Informe: Víctimas invisibles. Migrantes en movimiento en México, Amnistía Internacional, 27 de abril de 2010.
- · Ciberacción: Actúa ya en favor del padre Solalinde, México, Amnistía Internacional, 11 de noviembre de 2010.
- · <u>Informe del Relator Especial sobre los derechos humanos de los migrantes</u>, Jorge Bustamante; Misión a México (9-15 de marzo de 2008), Naciones Unidas, marzo de 2009.

El trabajo del Padre Solalinde se destaca en los documentales 'Los Invisibles' recientemente estrenados por Amnistía Internacional y dirigidos por Gael García Bernal y Marc Silver. Los documentales se pueden ver en http://www.youtube.com/invisiblesfilms.